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    闵行人大开展《上海市中医

药条例》执法检查

本报讯 8 月 6 日下午， 闵行区人大常

委会副主任倪学斌带队开展闵行区贯彻实施

《上海市中医药条例》 情况执法检查。 区人

大常委会教科文卫工委主任凌珮雯、 部分区

人大代表， 区卫健委主任杭文权参加执法检

查。

执法检查组先后赴颛桥社区卫生服务中

心实地察看中医药服务开展情况， 赴闵行区

中心医院实地察看临床研究中心和中医科诊

疗开展情况。

在随后召开的座谈评议会上， 闵行区卫

健委专项汇报了闵行区贯彻实施《上海市中

医药条例》 情况， 与会区人大代表围绕执法

检查工作进行了评议。

黄浦人大第二期“民生大家

谈”举行

本报讯 8月9日上午，黄浦区人大社会委

联合打浦桥街道人大工委， 在安德玛公司的

就业服务小站，以“浦智就创 人人乐业———

共建优享15分钟就业服务圈”为主题，举行了

第二期“民生大家谈”活动，这也是《上海市就

业促进条例》 执法检查的一次听民声、 汇民

意、重沟通、强监督的调研活动。

活动现场， 求职者代表、 创业者代表争

相发言， 讲述了一个个实际问题， 还有背后

的原因。 区就业促进中心首席职业指导师陆

海平从制作完善求职简历， 取得相关职业资

格证书， 加强就业和创业扶持政策宣传， 完

善职业培训和人才培养机制， 让青年人更好

地融入社会等方面建言献策。 打浦桥街道社

区服务办主任张爱玲介绍了街道推进 15 分

钟服务圈建设， 打造浦智就创品牌， 营造人

人乐业的就业创业环境的工作情况。

在互动交流环节， 市、 区人大代表们围

绕如何优化就业创业服务体系， 建好便捷可

及的 15 分钟就业服务网， 推动高质量充分

就业纷纷建言献策。

奉城镇人大召开重点社情民

意沟通议事会

本报讯 7 月 30 日， 奉贤区奉城镇人大

以“农村房地一体宅基地确权登记” 为主

题， 组织召开重点社情民意沟通议事会。 会

议邀请奉贤区人大常委会代表工作室主任朱

静英， 区农业农村委党组副书记、 副主任胡

菊华， 区规划资源局副局长王伟红及区相关

部门负责人出席。 镇人大主席陈凯， 副镇长

曾耀， 人大副主席潘敏， 镇规划办、 城建中

心、 农业中心部门负责同志及部分区、 镇人

大代表和选民代表参加会议。

镇职能部门， 区、 镇人大代表和选民

代表们就近期群众反响热烈的缺少立基人

该如何进行确权登记， 涉及分家析产的户

成员认定、 确权登记后是否影响房屋限购

等问题进行了交流讨论， 并提出了相关意见

建议。

区农业农村委和区规划资源局相关负责

同志分别就现阶段基层在开展确权登记工作

中遇到的问题、 村干部在配合开展工作时该

如何向村民解释等方面进行了详细说明。

“去年， 我们参与了《上海市土

壤污染防治条例 （草案）》 等 4 部法

规立法修法意见征询， 组织宣传释

法、 座谈交流等活动 18 次， 征求意

见建议 1770 人次， 梳理收集立法意

见建议 10 条， 其中， 被市人大常委

会采纳 2 条。” 在今年 6 月召开的松

江区基层立法联系点建设推进会上，

车墩镇人大主席刘峥向大家分享了过

去一年车墩镇的“立法联系点共同体

单位” 和人大代表“家站点” 参与黄

桥村基层立法联系点建设所做的工

作。 而其中被市人大常委会采纳的 2

条建议， 1 条来自共同体单位， 1 条

来自人大代表“家站点”。

2022 年以来， 为了进一步发挥

上海市人大常委会黄桥村立法联系点

民意直通车的作用， 更广泛地收集人

民群众的立法意见建议， 松江区人大

常委会建立完善了“1+16+X” 立法

意见征询网络， 即以黄桥村为引领、

全区 16 个街镇村 （居） 委会为民主

实践共同体、 链接全区人大代表“家

站点” 的工作格局， 进一步扩大了立

法意见征询的覆盖面、 参与面。 在持

续深化黄桥村立法联系点建设的同

时， 以共同体形式， 不断提高立法联

系点建设的辐射效应， 逐步推进雁阵

式发展， 促进松江区村 （居） 基层社

会治理。

发挥“头雁”示范效应

自 2020 年开始， 黄桥村基层立

法联系点作为市人大常委会设立的唯

一一家村级基层立法联系点， 积极探

索、 守正创新， 切实打通立法意见征

询“最后一公里”， 努力成为引领示

范全区村 （居） 基层社会治理的领头

雁， “用好立法金点子， 打造基层治

理金钥匙”， 连续获得全国文明村、

全国民主法治示范村等荣誉称号。

在村党总支的统一领导下， 黄桥

村成立联系点建设领导小组和工作专

班， 及时制定 《信息采集点工作制

度》 《专家咨询办法》 等制度规则，

不断完善各项制度， 广泛运用民主协

商、 民主决策、 民主管理、 民主监督

等基层民主工作法， 切实保障村民对

村内事务的知情权、 参与权、 表达权

和监督权。 在短短 3 年内， 成功开展

了乡村振兴示范村创建和农村宅基地

改革试点村等新农村建设试点项目。

通过立法项目伙伴计划， 有效开展了

《上海市乡村振兴促进条例》 《上海

市种子条例》 等涉农法规的立法修法

调研。

“众人的事众人议、 众人的事众

人定”， 不仅体现在立法意见征询中

真实反映来自田间地头的一线声音，

更体现在村务管理、 为民服务等基层

治理实践中。 通过广泛的协商机制有

效解决基层矛盾纠纷， 引导村民对村

规民约、 村级公共事务提出意见和建

议。 依靠“智多星” 黄桥村庄自治委

员会， 群众的呼声得到真实反映，

“一分甜菜园” 的开辟、 《新型农村

社区管理办法》 的修订等， 让村民们

在深度参与中收获了满满的幸福感，

增强了村民共建共治共享的自主意

识。

激活“群雁”联动效应

分布在全区各街镇的， 由区人大

代表领衔的 16 个村 （居） 委会， 他

们既是黄桥村基层立法联系点建设的

共同体单位， 组成了区级雁阵式发展

的主体， 又是各街镇村 （居） 基层社

会治理的领头雁。 在黄桥村的示范引

领下， 共同体单位广泛开展基层全过

程人民民主实践， 经过近 3 年的探

索， 已初步形成“头雁引领、 群雁齐

飞” 的良好局面。

共同体单位结合各自工作实际，

形成了学法释法、 专题讨论、 广泛参

与、 汇总整理的立法意见征询机制。

2022 年以来， 共参与了 25 部法规的

意见征询， 收集汇总 666 条意见建

议， 其中 69 条被市人大采纳。 在今

年的立法联系点工作推进会上， 就有

12 家共同体单位获得了区人大颁发

的立法建议采纳证书。 其中不少建议

来自于活跃在基层社区的立法信息

员。 区、 镇人大代表， 居民骨干、 法

律工作者等组成了全区 200 多人的信

息员队伍， 他们既是立法建议、 社情

民意收集的骨干， 也是扎根在基层的

普法宣传员、 法治监督员。 方松街道

泰晤士小镇居民区的信息员在参与开

展《上海市发展方式绿色转型促进条

例 （草案）》 意见征询过程中， 带着

发现问题的初衷， 在巡察小镇环境

时， 意外发现了野生蕨类植物， 经专

家鉴定为松江地区首次在户外发现的

国家二级保护野生植物———水蕨。 在

这位信息员带动下， 一支水蕨保护志

愿者队伍应运而生， 在居民中掀起了

一股保护生态环境的热潮， 也大大提

升了居民参与立法意见征询的热情。

彰显“雁阵”整体效应

全区越来越多的村 （居） 委会通

过人大代表“家站点” 平台， 加入到

黄桥村基层立法联系点建设雁阵式发

展行列， 以创新的基层社会治理方

式， 不断推动基层民主法治建设。

黄桥村在广泛征集立法意见的同

时， 积极向宣传普法、 促进守法等领

域拓展延伸。 建设村级宪法广场， 设

立村民“和合议事堂”， 每季度开展

专题法制宣传活动， 联合镇司法所、

浦南法庭打造“点动庭所” 法治宣传

平台， 持续深化黄桥“法治楹联” 品

牌， 推动法治意识更加入脑、 入心，

让尊法守法成为村民的思想自觉和行

动自觉。

共同体单位积极运用法治思维和

民主方式， 围绕社区治理的痛点难点

问题， 广泛开展民主协商， 涌现出了

一批创新的基层治理生动案例。 方松

街道泰晤士居委会创设了“六方三联

九同创” 社区治理体系， 推动“社区

+ 景区 + 商区” 融合治理； 洞泾镇

平阳居委会组建了停车管理议事会，

寻求社区停车最优解； 岳阳街道高乐

居委会通过共商共议， 达成居民共享

充电桩协议， 既解决了老旧小区的电

动汽车充电问题， 又构建起了和谐邻

里关系等等。 在这些创新做法和成功

经验的带动引领下， 更多基层社区治

理的鲜活故事在上演和发生。

区人大常委会将进一步激活“雁

阵效应”， 引导各级人大代表积极参

与全过程人民民主实践， 充分发挥黄

桥村基层立法联系点的“头雁示范”

作用， 带动更多基层社区“群雁齐

飞”， 以“雁阵式发展” 为基层立法

联系点建设赋能增效， 切实助推基层

社会治理能力和水平的提升。
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雁阵式发展助推基层社会高效能治理
松江区人大常委会积极推进基层立法联系点提质增效
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